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人大直通车

    持续推进城市更新，杨浦

人大启动专项监督

本报讯 根据年度工作要点和计划

安排， 近日， 杨浦区人大常委会召开本

年度城市更新专项监督启动会。 区人大

常委会副主任李颖出席会议。

会上， 区人大常委会城建环保工委

通报了专项监督工作方案， 部署了监督

调研计划安排。 区政府有关职能部门汇

报了过去一年开展城市更新行动所取得

的成效、 推进中遇到的瓶颈以及下一步

工作计划。 与会人大代表围绕全面落实

《上海市城市更新条例》、 履行法定职

责、 完善统筹机制、 提升环境品质、 拓

展创新空间、 打造特色地标等方面提出

意见建议。

区人大常委会城建环保工委以及各

街道工委、 区建管委、 区房管局、 区规

资局、 区绿容局、 区滨江办、 滨江集

团、 卫百辛集团等部门相关负责同志参

加会议。

静安人大开展无障碍环

境建设调研

本报讯 对静安区贯彻落实 《上海

市无障碍环境建设条例》 情况开展专题

询问， 是今年静安区人大常委会的一项

重点工作。 为全面了解无障碍环境建设

情况， 进一步增强专题询问的针对性、

有效性， 5 月 13 日下午， 静安区人大

常委会副主任孙明丽带队开展专题调

研， 区人大社会委、 教科文卫工委负责

同志， 部分区人大代表， 区文化旅游

局、 区残联有关负责同志参加。

上海市康复辅具养老科技创新产

品体验馆， 作为市级养老和康复辅具

的“新品首发地”， 展陈着近 200 种来

自世界各地的养老和康复辅具创新产

品。 调研组认真了解各类产品的功能

特点和应用效果， 详细询问了产品的

设计理念、 使用场景以及市场需求等

情况， 并就康复辅具产品补贴、 适老

化产品以旧换新等政策， 与现场群众

进行了交流。

调研组还通过听取讲解、 实地查看

上海自然博物馆， 了解无障碍科普电影

解说、 手语讲解等博物馆打造无障碍场

馆的实际举措和在无障碍设施、 服务流

程、 信息沟通等方面的周到安排。

代表们希望能以此次专题询问为契

机， 提高全区对无障碍环境建设的认识

和重视程度， 积极推广复制先进示范的

经验做法， 推动静安区无障碍环境建设

向更高水平发展。

奉贤人大召开重点领域

专场代表建议双向约见会议

本报讯 近期， 奉贤区人大常委会

召开“城市建设管理和乡村振兴” “民

生保障和社会治理” “综合经济发展”

三场重点领域专场代表建议双向约见会

议， 通过“1+3+1” 双向约见， 促进

“提办督” 三方形成合力， 进一步推动

代表建议办实办好。

奉贤区人大常委会党组副书记、 副

主任盛梅娟表示， 办好代表建议是践行

和发展全过程人民民主的内在要求。 要

把牢政治属性， 在思想认识上持续走深

走实， 坚持政治引领， 厚植人民情怀，

把提准、 办好、 督实人大代表建议作为

坚持“两个确立”、 做到“两个维护”

的具体行动； 要强化系统思维 ， 在

“提” 上下功夫， 力促建议问题精准、

对策可行， 在“办” 上求实效， 确保办

理过程规范、 结果满意， 在“督” 字动

真格， 推动督办机制健全、 责任落实；

要突出落地见效， 在真抓实干中彰显担

当作为， 切实推动建议办理从“答复

型” 向“落实型” 转变。

奉贤区人大常委会副主任陆建新、

陈钺出席会议并讲话。 区发展改革委等

24 家建议主办 （合办） 单位通报代表

建议办理情况和下阶段工作打算。 区人

大常委会将围绕代表建议提办“两个高

质量” 目标， 在倾听民意中优化建议质

量， 在跟踪问效中提升办理实效， 将

“民有所呼、 我有所应” 落到实处， 彰

显全过程人民民主的实践成效。

    问题凸显：电池火灾“难

灭难控”倒逼规范升级

在静安区某高端小区地下二层， 新

能源车主王先生每天都要将车辆停放在

距离承重柱仅 30 厘米的位置。 “去年

夏天隔壁车位特斯拉自燃的视频我看

过， 现在每次锁车都忍不住看几眼消防

喷头。” 他的担忧折射出城市发展的新

矛盾———当上海新能源汽车渗透率突破

40%， 百万量级的锂离子电池正持续涌

入居民区地下空间。

陈俊杰代表在建议中直言： “现有

防火规范难以匹配技术迭代速度。” 他

援引的案例令人心惊： 国外某地公寓地

库火灾导致建筑结构受损， 880 辆汽车

付之一炬， 1600 户居民被迫断水断电

一周。 而国内关于电动汽车在地下车库

自燃， 造成事故的新闻也时有见诸于媒

体。

“在技术过渡期， 必须通过建筑设

计和消防规范的升级， 为安全兜底。”

陈俊杰强调。 他提出三项核心建议： 制

定地下车库新验收标准、 严格区分电动

车位与非电动车位、 强化火灾隔离与喷

淋设施。

国标地标联动，充电桩规

划“分层管理”

市应急管理局在回复中说， 电动汽

车火灾存在“燃烧剧烈、 复燃率高、 扑

救困难” 的特点， 现有规范需针对性补

强。 目前， 上海地下车库建设主要依据

国家标准《汽车库、 修车库、 停车场设

计防火规范》 和《电动汽车分散充电设

施工程技术标准》。

“主动预防方面， 车库已标配自动

喷淋、 火灾报警、 排烟系统； 被动防范

则通过限制充电区防火单元面积 （不超

过 1000 平方米） 控制火势蔓延。” 市应

急管理局相关负责人介绍。 然而， 面对

电池火灾的特殊性， 现有措施仍需迭

代。

据了解， 住建部门已与国家标准

《汽车库、 修车库、 停车场设计防火规

范》 编制组进行对接， 建议编制组在下

一步修订国家标准时， 重点考虑电动汽

车停放区域在防火分隔、 停放数量和消

防设施设防等方面的新要求。 本市也正

在加快电动汽车停放场所标准供给， 完

善消防安全要求。 市应急管理局联合市

交通委、 应急管理部上海消防研究所启

动编制地方标准《电动汽车充换电站消

防安全技术规范》， 拟规范上海电动汽

车充换电消防安全管理要求； 《电动汽

车充电基础设施建设技术标准》 也已在

修订中， 修订后， 将进一步细化完善电

动汽车充电设施的技术措施和安全要

求。

“好房子”工程融入提升

地下车库安全标准

据了解， 本市积极响应“好房子”

系统工程， 提升商品房电动汽车地下车

库安全标准。 根据住建部的年度工作要

点， 市住房城乡建设管理委将开展“好

房子” 防火技术标准建设研究作为今年

的重点任务之一， 推动建设绿色、 低

碳、 智能、 安全的“好房子”。 目前正

在组织本市市工程建设规范《住宅设计

标准》 的修订工作， 将重点研究住宅小

区电动汽车地下车库建设的相关要求。

除此之外， 本市还开展了电动汽车

灭火救援技术研究， 提高火灾扑救效

率。 据介绍， 电动汽车火灾原因主要是

电池热失控或发生碰撞、 挤压、 针刺等

造成电池不受控制燃烧， 目前国内外尚

无有效的灭火药剂， 一般采用三种方式

处置： 一是冷却降温， 利用大量水打击

车辆着火处的火焰， 降低事故车辆温

度， 待电池内化学物质反应完毕， 达到

扑救火灾目的； 二是覆盖隔离， 利用电

动汽车专用灭火毯覆盖事故车辆， 有效

防止燃烧火焰和产生烟气对周边车辆造

成影响， 辅以水冷却， 降低事故车辆温

度； 三是围堰浸泡， 将事故车辆浸泡在

水池中降温灭火。 目前， 这也是电动汽

车电池生产企业反复实验， 证实最为有

效的灭火方式。 鉴于地下停车库设置水

池困难， 目前市应急管理局联合应急管

理部上海消防研究所研究了专用围挡，

电动汽车发生火灾后， 消防救援力量到

场组装围挡将事故车辆包围， 并灌注水

至电池全部浸没， 达到快速处置目的。

由于围栏体积过大， 暂无法配备到基层

主战车辆， 目前正在抓紧研发更加轻便

的装备。

记者了解到， 本市将联合消防部门

开展电动车火灾防范宣传， 并探索“智

慧车库” 系统， 通过烟感报警器联网、

实时监控等手段实现风险早预警。
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百万电动汽车背后的安全之问

如何破解地下车库火灾防控难题？
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□ 首席记者 陈颖婷

  “一旦电动汽车在地下车库自燃， 火势蔓延不仅

威胁车辆安全， 更可能危及整栋建筑的结构稳定！”

市人大代表陈俊杰在今年市两会上提交的一份建议，

直指电动汽车普及背景下商品房地下车库的火灾隐

患。 随着上海市新能源汽车保有量突破百万大关， 如

何防范电池火灾风险、 优化地下车库建设规范， 成为

城市安全治理的新课题。 市应急管理局、 市交通委近

日对建议作出回应， 上海正加速修订地方标准， 从规

划、 隔离、 灭火等多维度筑牢“防火墙”。


